
ESTOS DOCUMENTOS RECIÉN HALLADOS AHORA FORMAN 
PARTE DE LA CAUSA DE CANONIZACIÓN DEL BEATO JESUÍTA. 

LOS PRIMEROS 
‘MILAGROS’ 
DEL PADRE PRO

TEMA DE PORTADA
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D el 18 al 25 de enero de cada 
año, desde hace más de 50 
años, las diferentes comu-
nidades e iglesias cristia-

nas se unen para orar y pedir a Dios la 
unidad de todos los que creemos en Cristo. 
Alguna vez, promoviendo las actividades 
de esta semana de oración, un seminarista 
me dijo, “ay padre, usted promueve una 
fantasía, ¡eso jamás sucederá!” 

Aquel seminarista confundía unidad 
con uniformidad y por eso le parecía im-
posible lograr la unidad de todos los cris-
tianos; él quería ver a todos celebrando 
como él lo hace, practicando la fe como él 
la vive, viviendo la Iglesia como él la con-
cibe; sin embargo, la unidad de los cristia-
nos que promueve el movimiento 
ecuménico es muy diferente a la unifor-
midad de nuestras prácticas al deseo de 
que todos regresen a la Iglesia católica.

La unidad es un don y una tarea; un 
misterio de comunión hacia el que he-
mos de caminar implorando a Dios su 
Santo Espíritu, pues solo Él puede realizar 
a través de sus diversos dones y carismas 
la comunión expresada por Cristo en su 
oración al Padre: “Padre, que todos sean 
uno, como tú, Padre, en mí y yo en ti, para 
que ellos sean uno en nosotros; a fin de 
que el mundo crea que tú me has envia-
do” (Jn 17,21).

Hace casi sesenta años, todos los obis-
pos del mundo reunidos en el Concilio 
Vaticano II nos ofrecieron un documento 
valiosísimo para comprender cómo cons-
truir esta unidad entre los cristianos, este 
documento se llama: “Unitatis 
redintegratio”. 

En este documento se reconoce que, 
aunque en la Iglesia católica existen la 
plenitud de los medios para alcanzar la 
salvación, también se pueden encontrar 
muchísimos y muy valiosos elementos 
de salvación en otras comunidades o igle-
sias cristianas, tales como: la Palabra de 
Dios escrita, la vida de la gracia, las virtu-
des teologales, acciones sagradas que 
ofrecen la salvación, testimonios de cari-
dad, incluso hasta el martirio por Cristo. 

Las divisiones que han sucedido a lo 
largo de los siglos han sucedido por culpa 
de personas de ambas partes, pero he-
mos de superar la búsqueda de culpables 
y reconocer hoy la obra del Espíritu Santo 
a través de tantas comunidades que creen 
en Jesús como Señor y Salvador, invocan 
a Dios Trino y anuncian el Evangelio de 
Cristo. Hay maneras de unirnos sin buscar 
una falsa comunión que niegue nuestras 
diferencias; los padres conciliares propo-
nen sobretodo la oración, la búsqueda del 
bien común y el testimonio de amor en-
tre nosotros. 

El movimiento ecuménico que pro-
mueve esta Semana de Unidad de los 
Cristianos es una obra del Espíritu que 
hemos de promover entre todos los cató-
licos; pues las divisiones y la distancia en-
tre la Iglesia Católica y las iglesia y 
comunidades cristianas es una obra de 
los hombres y no de Dios. Además, estas 
divisiones hacen más difícil la vivencia de 
nuestro compromiso con el testimonio de 
unidad que Cristo ha deseado para todos 
nosotros. 

Vivir esta unidad no es buscar la uni-
formidad de nuestros ritos, sino reconocer 
la obra del Espíritu desde nuestra propia 

La unidad es un don y 
una tarea; un misterio 

de comunión hacia 
el que hemos de 

caminar

¿UNIDAD O UNIFORMIDAD 
DE LOS CRISTIANOS?

identidad católica, buscando aquellos ele-
mentos de verdad y santificación que 
existen en cada comunidad eclesial y que 
nos unen a través de la caridad, la bús-
queda del bien común y la oración. Parti-
cipemos cada uno de nosotros en esta 
semana orando con fe a nuestro buen 
Dios para que nos conceda ser testigos de 
la comunión de corazón pedida por Jesús 
al Padre.

Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Héctor M. Pérez Villarreal
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H istóricamente, la Iglesia ha tenido un papel fun-
damental en la atención a los más necesitados. 
Jesús fue revolucionario porque le tendió la mano 
a sectores de la sociedad que eran ignorados y 

descartados. Hoy, más de 2000 años después, esta labor continúa 
siendo un eje central de la Iglesia que Él mismo fundó.

Este sábado, en la Misa con la que culminó la peregrinación 
anual de nuestra Arquidiócesis de México, el Cardenal Carlos 
Aguiar Retes habló en su homilía de dos objetivos para esta 
Iglesia particular: fortalecer nuestra convicción como discípulos 
y establecer instancias de servicio a los más necesitados.

“Toda comunidad 
parroquial debe ofre-
cer a su feligresía no 
sólo el indispensable 
servicio del Culto Divi-
no, sino también las 
estructuras de servi-
cios para responder a 
las variadas necesida-

des de los fieles, sea en la formación de su fe, o en la ayuda a 
los miembros más necesitados de la sociedad”, dijo el Arzobis-
po de México.

Estos dos objetivos consolidan nuestra misión como Iglesia, 
pues ser discípulo de Cristo significa dar testimonio, vivir los 
valores del Evangelio de forma pública, y estos valores incluyen 
la fraternidad, la solidaridad y la caridad. Vivir la caridad recla-
ma salir en auxilio de los más necesitados.

Por ello, hacemos un llamado a ser una Iglesia preocupada 
—y ocupada— por nuestros hermanos extraviados. Una Iglesia 
que tienda la mano a los descartados y que ofrezca apoyos y 
soluciones. Queremos que la Iglesia sea el lugar donde las per-
sonas que se sienten extraviadas encuentren consuelo espiri-
tual, y donde los más necesitados reciban apoyo; que sea esa 
casa donde todos encuentran techo.

Como sociedad, también exijamos políticas que favorezcan la 
igualdad de oportunidades. Como Iglesia, organicemos a nues-
tras comunidades para atender las necesidades de los más po-
bres. Y como ciudadanos, tomemos acciones: podemos darle de 
comer al hambriento, darle de beber al sediento y consolar al 
que sufre.

¿Qué hacemos por los 
más necesitados?

Queremos una Iglesia 
que tienda la mano a los 

descartados y que ofrezca 
apoyos y soluciones.

EDITORIAL
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LOS PRIMEROS 
‘MILAGROS’ 
DEL BEATO 

MIGUEL 
AGUSTÍN PRO

* ¿Has recibido un 
favor del Padre Pro 
o conoces a alguien 
que lo ha recibido? 

Comunícate al teléfono 
de la Parroquia de la 
Sagrada Familia, 
en la Colonia Roma 
55 5511 9035, 
o entra a la página de 
Facebook: Padre Pro, S.J.
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LOS 
HALLAZGOS

Por Alejandro Feregrino

@desdelafemx 

Desde la fe tuvo acceso exclusivo a documentos recién 
descubiertos que narran los primeros favores concedidos por el 
Padre Pro, y que datan de pocos días después de su ejecución.

Los jesuitas 
descubrieron los 
documentos  en 
agosto de 2021. U n total de 10 cajas con más 

de cinco mil cartas de agra-
decimiento por presuntos 
milagros y favores recibi-

dos por intercesión del beato Miguel Agus-
tín Pro, fueron encontradas recientemente 
en el archivo histórico de los Jesuitas en 
México.

Desde la fe ha tenido acceso a estos do-
cumentos, que ahora forman parte de la 
Causa de Canonización del sacerdote jesuita, 
y que son un tesoro invaluable que evidencia 
con claridad la fama de santidad que el mártir 
gozaba aún en vida, y la fuerte devoción que 
inició con su muerte, y que continúa hasta 
nuestros días.

UN SACERDOTE CON FAMA DE SANTIDAD
La devoción al beato Miguel Agustín Pro 
nació prácticamente en el momento en que 
fue asesinado injustamente el 23 de noviem-
bre de 1927 durante la persecución religiosa 
en México. 

Cuentan algunos relatos de la época que 
quienes tuvieron acceso al cuerpo, mojaron 
sus pañuelos con la sangre del mártir e, in-
cluso, algunos empleados del cuartel de 
policía donde fue ejecutado recogieron la 
tierra mojada con la sangre donde su cuerpo 
cayó al suelo.

Los primeros registros históricos que 
comprobaban la extendida devoción al padre 
Pro, datan de mediados de 1930. No obstante, 
los documentos que los jesuitas han sacado 
a la luz recientemente narran episodios 

ocurridos apenas unos pocos días después 
de su ejecución.

El padre Gonzalo Rosas, postulador de la 
Causa de Canonización del Padre Pro, explicó 
a Desde la fe que, además de su valor his-
tórico, estos documentos -en su mayoría 
fechados entre 1927 y los primeros años de 
la década de los 30- refuerzan la fama sig-
norum de beato, es decir, la opinión difundida 
entre los fieles acerca de las gracias y favores 
recibidos a través de su intercesión.

Curaciones inexplicables de enfermos y 
paralíticos, apariciones y conversiones, se 
cuentan por miles en las 10 cajas encontradas 
por los jesuitas y que se han agregado a la 
Causa de Canonización.

El padre Gonzalo se enteró de la existencia 
de estos documentos mientras se recuperaba 
del Covid-19 que padeció hace algunos meses.  
Fue atendido en la enfermería de los jesuitas, 
ubicada en el mismo edificio donde se en-
cuentra el archivo histórico. Una vez libre de 
la infección, acudió al archivo para conocer 
el sorprendente hallazgo. 

El padre Gonzalo Rosas, postulador de
la causa del mártir mexicano. 

•Más de 5,000 
documentos 
fueron hallados en 
el archivo de los 
jesuitas en México.

•Contenían 
testimonios y 
agradecimientos al 
padre Pro.

•El primero está 
fechado el 2 de 
diciembre de 1927, 
días después de su 
muerte. 

•Antes se creía 
que los primeros 
documentos sobre 
milagros databan 
de 1930.  
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TEMA DE PORTADA/
Favores recibidos por intercesión 
del beato Miguel Agustín Pro

En Desde la fe te mostramos algunos extractos de 
tres documentos. Los hechos ocurrieron en 1927,  
pocos días después de su ejecución.

El primer favor: 
Una confesión 
inesperada

El primer testimonio está fechado 
el 2 de diciembre de 1927, a los 
nueve días de la ejecución del 
sacerdote jesuita, pero sucedió 
apenas tres días después.
Dos señoras, de nombre Sras. María I. 
de Salceda y Elena B. de Revueltas, 
pidieron la intercesión ante Dios del 
Padre Pro y de los tres compañeros 
que fueron asesinados con él –su 
hermano Humberto, Luis Segura 
Vilchis y Juan Tirado Arias- para que 
“que moviera el corazón de una 
persona gravemente enferma y 
apartada por muchos años de los 
sacramentos (…) para que se 
confesara”.

“La Sra. Salceda, 
acompañada de la señorita 
González de León, visitó al 
enfermo llevando un pedacito 
de la ropa del R.P. Pro y de su 
hermano teñida con la sangre 
de los mártires, la que puso en 
manos del enfermo por breves 
momentos y, en seguida, le dijo 
que sí deseaba confesarse, a lo 
cual contestó, inmediatamente, 
que sí, sin poner la menor 
resistencia. El día 28 se confesó 
y recibió el sagrado Viático”.

El beato 
Miguel 
Agustín Pro 
Juárez

¿QUIÉN 
FUE?

A los 20 años ingresó a 
la Compañía de Jesús, en 
Zamora Michoacán. Hizo 
sus votos el 15 de agosto 
de 1913, y fue ordenado 
en Bélgica el 30 de agosto 
de 1925.

En Europa su salud se 
deterioró, por lo que sus 
superiores decidieron 
que volviera a México. En 
nuestro país se vivía una 
época de persecución 
religiosa.

Llegó a México el 7 de 
julio de 1926, a 24 días 
de que se suprimiera el 
culto público en todos los 
templos. Tuvo que ejercer 
su ministerio de manera 
clandestina. 

Durante la persecución 
se convirtió en un 
verdadero ‘maestro del 
disfraz’, para llevar la 
Eucaristía. Se disfrazaba 
de estudiante, obrero y 
mecánico. 
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Segundo favor: 
El padre ya estuvo aquí

Tercer favor: 
Una curación 
inexplicable

Este es otro de los primeros favores 
concedidos por el Padre Pro. No es 
una curación, pero el hecho narrado 
sí que resulta extraordinario:
La carta está fechada el 27 de 
diciembre de 1927 y cuenta que una 
señorita “con sus asuntos muy 
revueltos” entregó varios 
documentos al padre Pro para que la 
ayudara a ponerlos en orden. Por 
esos días ocurrió que el sacerdote 
fue detenido y asesinado. Con mucho 
miedo por la posibilidad de que la 
policía encontrara sus documentos 
entre las pertenencias del sacerdote 
perseguido, la señorita corrió con su 
abogado para comentarle lo 
sucedido:

¿Quiere usted hechos 
rigurosamente históricos? Con 
estas palabras comienza la narración 
de la curación inexplicable de una 
mujer con cáncer en el pecho. Para 
evitar la operación, que implicaba 
extirparle el seno, pidió la intercesión 
del padre Miguel Agustín Pro:

“El abogado se sorprendió del 
relato y contestó que aquello 
era imposible, puesto que 
hacía diez minutos que el 
propio P. Pro había estado allí a 
entregárselos; que allí estaban 
todos completos. Ella le mostró 
el periódico, y luego se supo 
que era cierto. Hasta entonces 
comprendió el abogado lo 
maravilloso del caso”. 

“La pobre muchacha empezó una novena al P. Pro y se puso 
una reliquia con gran fe: a los pocos días va a ver a su primer 
médico, y le dice: Reconózcame otra vez, Doctor, descubre éste a 
la enferma, y le encuentra el seno en estado normal, menos un 
punto pequeñísimo a punto de desaparecer”. 
“Juzgue usted su sorpresa. Interrogó: Nada, una reliquia 
solamente. Entonces recetó a la enferma cualquier cosa, para 
hacerla volver, y cuando volvió, el último foco había desaparecido 
por completo, y el seno era el de una persona que jamás hubiera 
padecido ni de eso ni de nada”.

Acusado injustamente de 
participar en un atentado 
contra Álvaro Obregón, fue 
fusilado el 23 de noviembre de 
1927, por órdenes del entonces 
presidente Plutarco Elías 
Calles. 

Camino al fusilamiento, uno 
de los agentes que lo llevaba, 
se disculpó por lo que hacía.
- "No sólo te perdono –
respondió el sacerdote-, sino 
que te estoy sumamente 
agradecido".

Fue fusilado el 23 de 
noviembre de 1927. Las fotos 
históricas muestran que miles 
de personas asistieron a su 
funeral, a pesar del temor por 
el ambiente de persecución 
religiosa. 

Sus restos yacen en la 
Parroquia de la Sagrada 
Familia, en la colonia Roma de 
la Ciudad de México, Cada 23 
de noviembre, los fieles del 
beato acuden en 
peregrinación. 

La vida y el martirio del Padre Pro está 
lo suficientemente documentada como para 
que el Papa san Juan Pablo II lo haya decla-
rado beato el 25 de septiembre de 1988. Sin 
embargo, aún no se ha concretado su proceso 
de canonización. 

Los jesuitas mantienen la esperanza y 
continúan realizando un amplio trabajo de 
documentación de los milagros del beato. 
Asimismo, el padre Gonzalo Rosas, postula-
dor de la Causa, destaca que el Papa Fran-
cisco conoce bien la vida del mártir. “Lo 
conoce perfectamente”, señaló el religioso 
en entrevista, y aseguró que el Pontífice está 
al pendiente como el buen jesuita latinoa-
mericano que es. 
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

Documental
de verdad

A nte la avalancha de comedias 
navideñas, el documental en 
cuatro capítulos Historias de 
una generación con el Papa 

Francisco pasó prácticamente desaperci-
bido. Los pocos que lo vieron lo calificaron 
como un programa mediocre: no hay ac-
ción ni muertes, ni sexo. Se habla mucho 
y se cuentan historias muy raras…

El Papa aceptó sentarse por horas ante 
las cámaras para hablar desde donde 
habla Francisco, desde la sabiduría del 
corazón, del amor, del trabajo, de la lucha 
y de los sueños. Cerca de setenta perso-
nas mayores de setenta años fueron en-
trevistadas con la idea que los jóvenes 
escuchen a los mayores. De ello depende 
el futuro del mundo.

Hay en esta serie desde personas tan 
conocidas como el director de cine Martin 
Scorsese o la naturalista Jane Goodall, 
hasta un cocinero israelí o una pareja que 
baila el tango en Montevideo, pasando por 
un campesino de Costa Rica con dos hijos 
ciegos cuyo sueño es tocar el mar, un 
fotógrafo sudafricano que participó en la 
lucha contra el apartheid o una partera 
en Santa María del Mar (Oaxaca).

Lo importante: son gente que ha sor-
teado los obstáculos, que ha llegado a 
setenta, ochenta años y que siguen aman-
do, luchando, soñando y trabajando. Gen-
te que tiene mucho qué decir, pero que 
nadie ya los oye. El Papa es el hilo con-
ductor. Un anciano universal. Si aún está 
en Netflix, véala. Maravillosa lección.

¿Coincidencia o 
reverencia al Creador?

EL TELESCOPIO JAMES WEBB: EN BUSCA DEL ORIGEN DEL UNIVERSO

E l día de Navidad, desde 
una base situada en la 
Guyana Francesa, la 
NASA ha puesto en 

marcha uno de sus proyectos más 
ambiciosos: el telescopio James We-
bb (JWST). Con él se observará la 
atmósfera de planetas fuera de nues-
tro sistema, se vigilará sus condicio-
nes de habitabilidad y se buscará 
rasgos de vida fuera de la Tierra, 
además de tratar de dilucidar el ori-
gen del Universo.

NINGUNA COINCIDENCIA
¿Algo tiene que ver que este te-
lescopio (creado bajo el nombre 
de James Webb, quien fuera ad-
ministrador de la NASA) haya sido 
lanzado al espacio el día del Na-
cimiento de Cristo?  Los hombres 
de ciencia —que no creen es la 
presencia de Dios en la Creación 
y que, según sus teorías, el uni-
verso es heredero de una gran y 
azarosa explosión sucedida hace 
13,800 millones de años— dirán 

que no, pero para el común de los 
cristianos hay en esta “coinciden-
cia” una reverencia al Creador del 
Universo.

MUCHOS AÑOS DE PREPARACIÓN
Sea como fuere, lo cierto es que 
este telescopio es, por sí mismo, 
el más grande, el más complejo y 
el más caro (10,000 millones de 
dólares) de los que ha construido 
el ser humano. Sobresalen su es-
pejo plegable y un parasol exten-
sible como las piezas espectaculares 
de un mecanismo complejo cuya 
precisión será puesta a prueba has-
ta que a fines de 2022 comience a 
enviar imágenes a la Tierra.

¿PARA QUÉ NOS SERVIRÁ?
La respuesta depende mucho de 
quién haga la pregunta. Los cien-
tíficos quieren saber cómo se formó 
el Universo; quieren conocer el 
origen del primer átomo, la gene-
ración de la explosión con la que 
inició el tiempo. Para los creyentes 
la cuestión es distinta. El sentido 
del origen es Dios, para quien el 
tiempo no existe, sólo la 
eternidad. 

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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//
Majo
Casado

¿Quién es Majo casado?
Soy una hija muy amada de Dios. Tengo 33 
años, soy guatemalteca y me dedico a la 
docencia de idiomas además de evangeli-
zar, ya que Dios es parte central de mi vi-
da, y giro en torno a buscarlo y 
santificarme en las cosas del día a día. 

Soy parte de una familia extendida que 
se llama Ilumina+ donde hago el podcast y 
que me acogió para poder cumplir este 

Por Revista Encuentros

revistaencuentros.com.mx

sueño, esta aventura de Dios, Él fue quien 
tuvo la iniciativa y pues le contestamos 
haciendo Iglesia.

¿En qué momento encuentras a Dios?
Lo tengo muy bien ubicado, fue en un reti-
ro a los 19 años, en agosto del 2006. Ten-
go una Biblia que me la dieron en ese 
retiro que le llamo “mi antes y después de 
Cristo”. Al final, hubo una actividad para 
que compartiéramos, a manera de testi-
monio, qué había significado para noso-
tros el retiro, hubieron muchos 
testimonios magníficos, y entre las cosas 
que dije, fue que yo sentía a partir de ese 
momento, 21 de agosto, quería servir a 
Dios, ser su instrumento; no sabía el co-
mo, si sería a través de una vocación reli-
giosa, como consagrada, misionera, lo que 
Él quisiera, y a raíz de esto comencé a es-
tudiar catequesis, doctrina, Biblia…empe-
cé a formarme.

Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:
revistaencuentros.com.mx

La catequista y miembro de la 
comunidad de Ilumina+ , habla 
con la Revista Encuentros, 
vidas que inspiran, sobre el 
podcast "Las huellas de Cristo".

¿Cómo sigues las 
huellas de Cristo?

Puntualmente, ¿cómo puedo yo se-
guirlo? 

Uno de los elementos que nos ayuda 
a mantanernos unidos a la vid, son 
ciertas obras de piedad. 

Revisemos cuál es la gasolina que 
le inyectamos a nuestra vida, para 
mí es fundamental iniciar el día con la 
Santa Misa.

Los sacramentos son para mí lo que 
me cerca el camino, también el tener 
una dirección espiritual, de esa forma 
me ayuda a encontrarme con Dios 
diariamente.

Creo que es indispensable apartar 
momentos del día para orar, tanto 
para empezarlo como para terminar-
lo. Es fundamental la oración y la 
Palabra de Dios, meditar sobre citas 
bíblicas, hay ciertas prácticas que nos 
unen al Señor, concientemente. 

Y eso es lo que les comparto en el 
podcast, cada episodio es fruto de la 
oración, de momentos de reflexión, 
de alguna idea, de citas bíblicas que 
me marcaron el corazón en donde, en 
medio de la situación cotidiana, veo a 
Dios, y eso es lo que he querido trans-
mitir para que otras personas se sien-
tan identificadas. 

Hablar de Jesús es 
un regalo de vida"

Majito, pedagoga catequista
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

HAY DOS FORMAS de ver una película o una 
obra de teatro: desde fuera y desde adentro. 
En ambas condiciones, la experiencia es 
muy distinta.

La primera vez que tuve la oportunidad 
de ver cómo se fabricaba una escenografía, 
descubrí que muchos muebles y objetos se 
acondicionaban exclusivamente para una 
tarea visual y no una funcional. Una caja de 

La escenografía cartón podía ser pintada como un buró, una 
simple tabla se transformaba en un muro 
y los cojines se rellenaban con papel perió-
dico hecho bolas.

Ya durante la obra, el espectador nunca 
nota esos detalles ni le interesan, porque el 
objetivo es divertirse. Aparentar en una obra 
está justificado, pero ya en nuestra vida, el 
uso del engaño y simulación acaba por des-
gastar las relaciones.

Simular querer a los hijos, fingir interés 
por la pareja y un falso enojo ante la injus-
ticia, son tres ejemplos de una escenografía 
de buena persona que no dura. Los hijos 

acaban por sentir la apatía, la pareja vive el 
desinterés y las injusticias crecen porque 
no se les pone un freno.

Además de la duración, la diferencia entre 
una puesta en escena y la vida real, es que 
en esta última las consecuencias son per-
manentes. Tratar a alguien con una actitud 
de simulación puede tener efectos que 
quedan a lo largo de los años, es por ello 
que antes de aparentar y engañar, debemos 
recordar que abusar de la sencillez y con-
fianza del prójimo, no es de gente muy in-
teligente, por la responsabilidad que 
adquirimos ante Dios.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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Por P. EDUARDO LOZANO

A LO LARGO DE LA NOCHE fui mejorando de 
una afección estomacal que repercutió en 
todo mi pobre cuerpo, vapuleado ya por 
casi seis décadas y que tal vez le queden 
algunos años más para seguir rondando 
en este mundo bendito de Dios… AMANECE 
Y ME DISPONGO a escribir a toda velocidad, 
pues debiendo entregar esta página desde 
ayer, sencillamente no estuve dispuesto 
ni para comer como Dios manda; y como 
tuve tiempo para pensar siquiera en un 
breve chistorete, pues aquí te lo receto para 
alegrarte un poco el día… EN LA GRANJA 
HUBO revuelo y algunos sentimientos en-
contrados, pues mientras las gallinas se 
mostraban felices y alardeaban el supuesto 
próximo festín, el pobre cerdito andaba 
que no lo calentaba ni el sol temiendo lo 
peor para él; la razón de tanto alboroto fue 
que el burro escuchó con toda claridad lo 
que el granjero dijo a su mujer y la noticia 
corrió como reguero de pólvora: “Mañana 
les das chicharrón a las gallinas”… YO NO 
SÉ DE DÓNDE venga el uso de “darle chi-
charrón” a alguien, pero en algún momento 
lo escuchamos y así lo repetimos -colo-
quial y eufemísticamente- como para 
suavizar y evitar lo bruto y tremendo que 
es privar de la vida a las antedichas aves 
de corral… IMAGINO QUE AL PASO de siglos, 
luego de habernos vestido con pieles de 
animales y haber comido su carne fresca 
y jugosa (de mamut, por ejemplo) luego 
de unos lances de cacería, empezamos a 
sentir alguna cierta compasión por quienes 
domesticamos en el corral, la granja o el 
rancho: ¡yo mismo me acuerdo que a mis 
once años no quise comer la gallina que 
mi tía cocinó y que yo había criado en el 
techo de mi casa!… TAMBIÉN IMAGINO QUE 
inventamos modos para suavizar y darle 
sentido especial al hecho de darle “matarili” 
(o chicharrón) a los animales que degus-
taríamos luego en la mesa, de modo que 
al llevar a un altar de piedra a la oveja o al 

toro para ofrecerlo en sacrificio ritual, los 
sacerdotes se constituían en los primeros 
“carniceros” oficiales en la historia de tantos 
pueblos… LA PALABRA SACRIFICIO sirvió para 
indicar que se daba muerte al animal pero 
con un sentido mayor que sólo quietarle 
la vida o en defensa de su ataque, o más 
allá de comernos su carne y aprovechar 
su piel, plumas o caparazón; el sacrificio 
es ofrecer la vida a Dios en gratitud por 
sus dones, tal como hizo Abel (Gén 4,4)… 
PUES RESULTA QUE terminaron por “darle 
chicharrón” al cerdo para poder utilizar su 
corazón y con él sustituir el fallido corazón 
de David Bennett, de 57 años de edad, en 
un hospital de Baltimore; la noticia ha co-
rrido como reguero de pólvora en noticie-
ros de todo el mundo, pues marca un hito 
en la historia de los xenotrasplantes… ME 
GUSTA MUCHO la palabra “sacrificio” en su 
significado más original, es decir, como un 
“hecho sagrado”, y así quiero ver cada ac-
ción y pensamiento de mi vida; por el 
contrario, entender el sacrificio como un 
hecho pesado, doloroso, agobiante, inelu-
dible y hasta denigrante, pues no, no va 
por ahí… TRAIGO A COLACIÓN que Jesús 
mismo -ante su muerte inminente y sa-
biendo que tal era el precio de la redención 
del hombre- afirmó una y otra vez: “Nadie 
me quita la vida, soy Yo quien la entrega” 
(Jn 10,18), es decir, sabía perfectamente el 
sentido de su sacrificio y hacia él se en-
caminó a pesar de lo difícil y tremendo 
que resultaría… DIRÉ UNA TONTA barbaridad 
que nada tiene que ver con ungüentos 
mentolados (marca VapoRub) y que puedes 

rechazar si te place, amable lector: si yo 
hubiera sido el cerdo que aportó el corazón 
para que un humano viviera ¡con gran sa-
tisfacción hubiera tildado mi muerte de 
“sacrificio”!… MIRA BIEN A TODOS lados, arriba 
y abajo, detrás de piedras o debajo de mon-
tañas, en lo profundo del mar o en la in-
mensidad del cielo, y no encontrarás nada 
tan especial y sagrado como la vida hu-
mana: ¡es en la vida del hombre donde se 
refleja toda la omnipotencia y bondad del 
Creador!… DE AHÍ QUE CUANTO seamos ca-
paces de hacer para seguir enalteciendo 
lo que Dios vio que “era muy bueno” (Gén 
1,31) no dejará de ser valioso y noble; y 
fíjate bien cómo lo estoy afirmando, pues 
el ser humano existe en cada individuo 
como en toda la colectividad de la raza 
humana… EL RESPETO Y CUIDADO de la na-
turaleza tiene valor en sí mismo, pero su 
valor aumenta al ser la naturaleza misma 
el hogar que Dios dio al hombre; todos los 
animales tienen su razón de ser y su lugar 
en el mundo, pero nunca por encima del 
ser humano; cada ser humano tiene su 
dignidad y sentido, pero nunca en detri-
mento de otro ser humano… VIENE A MI 
RECUERDO el pasaje del Nuevo Testamento 
donde Pedro tiene una visión en donde 
un manto baja del cielo y ahí se contienen 
toda clase de animales, entonces el ángel 
le dice: “Mata y come” (Hech 10,13-15), pero 
el Apóstol rehúsa la orden diciendo que 
jamás ha comido nada impuro; aquella voz 
le dice que no llame impuro lo que Dios 
ha hecho puro y Pedro sacará conclusio-
nes… TALES O CUALES leyes y preceptos 
éticos van marcando pauta a nuestro ac-
tuar, y habrá que revisarlos y actualizarlos 
pero siempre teniendo por encima el bien 
del hombre, el bien del ser humano, que 
finalmente somos custodios y cumbre de 
todo lo creado por Dios; así que todo “he-
cho sagrado” o sacrificio auténtico termina 
por darle gloria a Dios…

“El respeto de la naturaleza tiene valor 
en sí mismo, pero éste aumenta al ser el 

hogar que Dios dio al hombre”.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

desacuerdos, otros se separaron. Y así ha 
sido hasta hoy, en que tan solo en EUA hay 
más de 50,000 mil denominaciones cris-
tianas, que se supone siguen al mismo 
Señor y leen la misma Biblia, pero tienen 
entre sí diferencias irreconciliables.

El diablo, que goza creando división, ha 
conseguido que todavía no se haga realidad 
lo que Jesús pidió cuando oró diciendo: 
“Padre, que sean uno como Tú y Yo somos 
uno.” (Jn 17, 21)

Pero la Iglesia Católica, como Madre que 
ama a todos sus hijos, cercanos y lejanos, 
no deja de pedir por éstos y de esperar el 
día feliz en que por fin todos volvamos a 
estar reunidos alrededor de su mesa, en 
el hogar paterno.

Por eso celebra cada año la “Semana de 
Oración por la Unidad de los Cristianos”, 
que en este 2022 lleva como lema: “Hemos 
visto salir su estrella y venimos a adorarlo” 
(Mt 2,2), tomado del Evangelio, según san 
Mateo, que narra la visita de aquellos que 
llegaron de lejos a ver al Niño Dios en 
Belén. 

El octavario va del 18 de enero al 25 de 
enero, fiesta de la Conversión de san Pablo 
(y providencialmente incluye el 24 la fiesta 
de san Francisco de Sales, gran defensor 
de la fe, que logró la conversión de miles 
de hermanos separados).

¿Qué hemos de pedir al orar por la uni-
dad de los cristianos? No sólo que nos 
comprendamos y respetemos, sino sobre 
todo que los que se fueron vuelvan a casa, 
a su Madre la Iglesia, que los espera con 
los brazos abiertos.

En ella encontrarán la verdad revelada 
por el Espíritu Santo que Jesús prometió 
enviar. La autoridad que Él le confirió. La 
Biblia completa. La enseñanza y sabiduría 
milenaria de los grandes santos que sabrán 
responder a sus interrogantes y darles algo 
sólido en dónde asentar su fe. Los 7 Sa-
cramentos. La Una comunidad que inter-
cede por ellos en la tierra y en el cielo, 
presidida por la Madre de Jesús (otra Madre 
que abandonaron y que los espera amo-
rosa). Y, lo más importante, lo que la vuelve 
única e incomparable: encontrarán a Jesús, 
Vivo y Presente, en Cuerpo y Sangre, Alma 
y Divinidad, en la Sagrada Eucaristía. Ya 
no tendrán que conformarse con sólo leer 
sobre Él o hacer oración. Podrán contem-
plarlo en Persona, adorarlo, comulgarlo, 
¡hacerse uno con Él! Podrán cumplir lo que 
Él mismo pidió en el capítulo 6 del Evan-
gelio según san Juan.

Oremos, pues (y no sólo en estos ocho 
días), para que tan anhelada unidad deje 
de ser un anhelo y se vuelva pronto una 
feliz realidad.

C ontaba una amiga que cuan-
do falleció su papá, ella y sus 
hermanos seguían reunién-
dose en casa con su mamá. 

Ahí celebraban cumpleaños, Navidad, año 
nuevo, y comidas dominicales, y aunque 
entre ellos hubiera enojos, no faltaban, 
sobre todo el día de las madres, porque 
había que festejarla a ella. 

Al morir su mamá prometieron seguirse 
reuniendo, pero nunca se ponían de acuer-
do en dónde y si se juntaban y discutían, 
como ya no estaba su mamá para meterlos 
al orden y hacerlos perdonarse, se iban 
enojados y algunos no volvieron. Luego se 
vendió la casa familiar y ya sólo se veía 
muy de vez en cuando, en bodas o fune-
rales y saludaban de lejitos.

Es un caso triste y frecuente. Al faltar la 
madre, cuando ya no está aquella en la 
que todos hallan su raíz, a la que pueden 
acudir en busca de consejo, que los ama 
incondicionalmente y logra mantenerlos 
unidos, cada hijo se va por su lado.

Cabe reflexionar que algo parecido ocu-
rrió con la Iglesia Católica, nuestra Madre. 
No murió, desde luego, pero algunos la 
abandonaron como si hubiera muerto.

Durante 1500 años todos los cristianos 
eran católicos. Entonces el monje alemán 
Lutero en desacuerdo con algunas prácti-
cas que ocurrían en su tiempo, en lugar 
de resolver el asunto desde adentro, como 
se venía haciendo desde tiempos de san 
Pedro, eligió salirse. Abandonó a su Madre, 
la Iglesia Católica, y muchos lo siguieron. 
Y sucedió como a la familia de mi amiga. 
Como ya no tenían quién los mantuviera 
unidos ni autoridad que reconocieran, en 
cuanto surgieron las diferencias de opinión, 
unos se separaron y formaron sus propias 
iglesias. Y cuando en éstas hubo 

La Iglesia Católica, nuestra Madre, 
no ha muerto, pero algunos la 

abandonaron como si hubiera muerto.

Que vuelvan a casa
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@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

Y entonces –siguió diciéndome 
la mujer- vi al Señor rodeado 
de una multitud de ángeles 
que lo ovacionaban y le 

aplaudían. ¡Un espectáculo en verdad ma-
ravilloso! ¡Si hubiera usted podido ver con 
qué gloria y majestad surcaba él los cielos, 
y con qué parsimonia! 

Yo, por supuesto, no sabía qué pensar. 
¿Estaba la mujer en su sano juicio o sim-
plemente se divertía burlándose de mí? 
Tampoco sabía qué decir, de modo que, 
para seguirle la corriente, me atreví a 
preguntarle:

-¿Lo ovacionaban y lo aplaudían? ¿Cómo 
es eso? 

-¿Duda acaso de mis palabras, padre? 
–me preguntó la mujer, profundamente 
disgustada. 

-¡Oh! –exclamé-, no es que dude; es que 
yo sabía que los ángeles cantaban, pero no 
que aplaudieran. Eso cambia por completo 
mi concepto de los ángeles. 

-Y luego –siguió diciendo la mujer- apa-
reció en el cielo Nuestra Señora ataviada 
como una reina. Claro, es la reina del cielo, 
como sabe usted muy bien. Miles de cria-
turas aladas revoloteaban alrededor de ella 
y la obsequiaban con sus más hermosos 
cantos, cantos como ningún oído ha podido 
escuchar en este bajo mundo. 

-Sí –dije. 
-Entonces la reina del cielo se acercó a 

mí, su humilde sierva, y me confió un men-
saje que deberé poner por escrito. Pero 
como a mí no se me da eso de escribir, he 
venido con usted para que me ayude a 
realizar esta importante tarea. 

-De modo –susurré, pensativo- que la 
Virgen le habla. 

-Dos días por semana –aseguró la mujer 
con cierta energía-. Los lunes y los jueves. 

¿Por qué estos días, precisamente? No lo 
sé. Pero no haga que me desvíe: le estaba 
diciendo que necesito su ayuda. En realidad, 
es muy sencillo: se trata de que, mientras 
yo le dicto, usted escriba. ¡Tan fácil como 
eso! Podríamos dedicarle a este trabajo las 
mañanas de los miércoles y los viernes, 
por ejemplo, si le parece bien. 

-No me parece bien –dije-. Porque los 
miércoles, verá usted…

-¿Pero es que hay algo más importante 
que poner por escrito lo que la Virgen quie-
re comunicar a la humanidad? Dígame, ¿hay 
algo más importante que eso? 

-Es que los miércoles yo tengo las rue-
das de prensa en el obispado, y no sé si…

-¡Pues deje usted esas ruedas! Esto es 
mucho más urgente. ¿Y qué me dice usted 
de los viernes? 

-Los viernes me ocupo toda la mañana 
dando clases. Creerá que le miento, pero 
la verdad es que también los viernes estoy 
ocupado.

-Déjelo, déjelo para consagrarse de lleno 
a esta causa. Se trata de una misión, padre, 
y de una misión que, si me permite decír-
selo, no puede postergarse. 

Yo no sabía dónde meterme. ¿Cómo 
decirle a esa señora que, al menos por aho-
ra, yo no podía dejar de ir a clases? ¡Por 
supuesto que no iba a dejar el curso a la 
mitad! Para defenderme de su terca insis-
tencia,  volví a decir: 

-Ya que usted se entrevista personal-
mente con Nuestra Señora, ¿por qué no le 
dice que me pida el favor personalmente? 
Podría aparecérseme en sueños, por ejem-
plo, o algo así, y así yo sabré que...

-¿Bromee usted, padre? ¿Cómo voy a 
pedirle eso a la Virgen? ¡Ella le habla a quien 
quiere! 

-Por supuesto –dije-, pero sucede que 

Visiones y revelaciones

yo, cuando necesito que alguien me haga 
un favor, sencillamente se lo pido. 

-¡Qué poco conoce usted a la Virgen, re-
verendo padre! Recuerde usted que, en las 
apariciones del Tepeyac, se le apareció a Juan 
Diego; en cambio, al arzobispo Zumárraga 
sólo le mandó decir lo que quería de él.

En efecto, así había sido, de manera que 
me puse a pensar muy seriamente en el 
contraataque. Durante unos instantes le 
estuve dando vueltas a la cosa, hasta que 
se me prendió el foco y dije: 

-Sí, pero al menos tuvo la delicadeza de 
mandarle unas flores…

Aquí  ella se quedó callada. Su mirada 
no era ya dulce, sino dura como piedra.

-A Nuestra Señora –dijo la mujer por 
fin- no le gusta que le ande usted sonriendo 
a todo el  mundo, y menos a las mujeres. 
¿Me oye? A ella le horrorizan esas sonrisas 
porque no le van a un sacerdote. ¿Por qué 
lo hace usted? ¿Acaso quiere dárselas de 
seductor? ¿No se da cuenta que obrando 
así no hace más que perderse? Va usted 
directo al infierno, padre.

-No pensé que mi sonrisa desagradara 
a la Virgen –dije. 

-Y también le desagrada que no use la 
camisa clerical. Cuando lo ve con esos tra-
pos y sin alzacuello, ella se tapa los ojos…

No dije más. Me levanté de mi escritorio, 
tomé del estante un libro y me puse a leer 
en voz alta lo que un día escribió San Juan 
de Ávila (1500-1569) a una mujer que pre-
sumía de hablar con Dios cara a cara y se 
vanagloriaba de sus visiones y revelaciones: 
“Lo que en su corazón pasa con Dios, cállelo 
con grande aviso, como debe callar la mujer 
casada lo que con su marido pasa”. 

-¿Lo dice usted por mí? –bufó ella.
-De ninguna manera. Pero el consejo 

no es malo. ¿Le habla a usted Dios? En-
tonces, guarde silencio. Haga como la es-
posa que no anda platicando lo que pasó 
entre ella y su marido la noche anterior... 

Como era de esperarse, la mujer dio un 
portazo y desapareció. Durante un buen 
rato oí a lo lejos el traqueteo de unos ta-
cones que se alejaban. Volví a mi asiento, 
me sequé el sudor y di gracias a Dios por 
la sensatez y el buen sentido de los 
santos…  

OPINIÓN /
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A la Virgen María no le decimos “dame”; 
a ella le decimos: “ruega por nosotros”. 

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

Las bodas de Caná

L a lectura del Evangelio que 
nos habla de las bodas en 
Caná de Galilea nos deja 
siempre una sensación de 

agrado. ¡Jesús va a una boda!, exactamente 
como cuando nosotros vamos a una boda 
o a unos quince años. 

Eso lo acerca a nosotros, nos hace ver 
que es como nosotros porque así quiere 
ser. Tiene amigos que lo acompañan a la 
boda. ¿Un invitado convida a cien? ¡Bueno, 
el que quiere ser amigo de Jesús sabe que 
Él nunca anda sólo, siempre viene “en 
paquete”. Si lo amamos a Él, tenemos que 
amar a sus amigos ¡y Él es amigo de todo 
el mundo!

Y Jesús tiene mamá, como todos no-
sotros. Ya sabemos que no es la Virgen la 
que hace los milagros, atributo exclusivo 
de Dios, ¡pero, qué bien se las arregla para 
conseguir esos milagros de su Hijo! Y co-
mo ella, los santos, que no son más que 
hijos buenos del padre Dios que los ama 

especialmente por haber cumplido su 
voluntad. A María no le decimos “dame”; 
a ella le decimos “ruega por nosotros” y 
ni eso, Ella, madre acomedida y preocu-
pada por cada uno de los hijos, se da 
cuenta que ya no tenemos vino y con-
vence a Jesús que nos convierta nuestra 
agua en vino, aunque todavía no sea su 
hora. Es lógico, es mamá.

Pero no sólo ella tiene ese poder ante 
Dios, también los santos y ¡también no-
sotros! ¡Cómo nos parecemos a nuestra 
Madre! Los cristianos, y aquí entran 

también los que nos dicen que Jesús es 
el único intercesor, oramos unos por otros. 
También en las asambleas de los herma-
nos separados oran por la paz del mundo, 
por la salud de los enfermos, por la con-
versión de los alejados. 

Con toda confianza, pues, sigamos re-
zándole a la Virgen y a los santos para 
que Ellos oren por nosotros. Dios los es-
cuchará porque han sabido amarlo. Y 
nosotros también, pobres pecadores, ore-
mos unos por otros. Intercedamos ante 
Dios por nuestros hermanos. 

COMENTARIO

Por P. SERGIO G. ROMÁN (Q.D.E.P)

@desdelafemx 

Del santo Evangelio según san  Juan  (Jn 2, 1-11)

En aquel tiempo, hubo una boda en Caná de Ga-
lilea, a la cual asistió la madre de Jesús. Éste y 
sus discípulos también fueron invitados. Como 
llegara a faltar el vino, María le dijo a Jesús: “Ya 
no tienen vino”. Jesús le contestó: “Mujer, ¿qué 

podemos hacer tú y yo? Todavía no llega mi hora”. Pero ella 
dijo a los que servían: “Hagan lo que Él les diga”. Había allí 
seis tinajas de piedra, de unos cien litros cada una, que ser-
vían para las purificaciones de los judíos. Jesús dijo a los que 
servían: “Llenen de agua esas tinajas”. Y las llenaron hasta el 

borde. Entonces les dijo: “Saquen ahora un poco y llévense lo 
al encargado de la fiesta”. Así lo hicieron, y en cuanto el encar-
gado de la fiesta probó el agua convertida en vino, sin saber 
su procedencia, porque sólo los sirvientes la sabían, llamó al 
esposo y le dijo: “Todo el mundo sirve primero el vino mejor, 
y cuando los invitados ya han bebido bastante, se sirve el co-
rriente. Tú, en cambio, has guardado el vino mejor hasta aho-
ra”. Esto que hizo Jesús en Caná de Galilea fue el primero de 
sus signos. Así manifestó su gloria y sus discípulos creyeron 
en él. Palabra del Señor.
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E l Evangelio de san Juan es una 
obra llena de simbolismos que 
no saltan a la vista desde el 
comienzo, sino cuando nos 

detenemos a mirar las desproporciones o 
las referencias que tienen ciertas palabras 
con el Antiguo Testamento. Este es el caso 
del relato de las Bodas de Caná. 

En primer lugar es importante recordar 
que una boda es una alianza y el Antiguo 
Testamento tiene como eje central la Alianza 
que Dios realizó con su pueblo en el monte 
Sinaí, por medio de Moisés. Jesús proviene 
de este pueblo, por ello nos dice el texto 
que la madre de Jesús ya se encontraba en 
la boda. En cambio, el autor sagrado esta-
blece cierta distancia con respecto a esa 
boda de parte de Jesús y sus discípulos, de 
quienes dice que llegaron a ella. 

El punto central del relato es, sin duda, 
la conversión del agua en vino, pero resalta 
que se declara la falta de una y otra cosa 
durante aquella boda. La simbología del vino 
en el Antiguo Testamento sigue dos ver-
tientes, la primera de ellas es el vino como 
símbolo de la alegría (cfr. Jr 48,33; Sl 4,7). La 
segunda vertiente de significación es la “ins-
piración profética” (Is 28,1). 

Ambas posibles significaciones pueden 
estar presentes en el relato, la Alianza del 

Sinaí había perdido presencia inspiradora 
del Espíritu de Dios y también había perdido 
la alegría de la relación entre Dios y su pue-
blo. Vale la pena preguntarse si era una si-
tuación providencial, es decir, prevista por 
Dios, o por la tibieza de fe de los judíos. 

Para dar respuesta a esta cuestión es 
oportuna la consideración de la falta de agua. 
El autor sagrado dice que había seis tinajas 
cuya capacidad era aproximadamente cien 
litros cada una. Esas tinajas eran normales 
para la ciudad de Jerusalén, colocadas en 
sitios especialmente destinados para la pu-
rificación ritual, antes de que los hombres 
ingresaran al Templo. Una pequeña pobla-
ción de Galilea no era sitio para esto, enton-
ces podemos pensar en el rol simbólico de 
las tinajas vacías. La forma en que las au-
toridades judías solían interpretar la ley, 
según lo dice Jesús (Mt 23,4), se había con-
vertido en cargas pesadas que ellos mismos 
no querían cargar. Estas seis tinajas parecen 
evocar estas palabras de Jesús. Las estruc-
turas por sí mismas no producen el efecto 
para el que fueron ideadas. Jesús hace que 
aquellas tinajas, sean llenadas de agua para 
la purificación, por tanto les devuelve el 
sentido original. Cuando éstas cumplen su 
cometido, entonces Jesús puede obrar la 
maravilla de entregar el vino.

Jesús hace que aquellas tinajas sean 
llenadas de agua para la purificación, por 

tanto, les devuelve el sentido original.

El papel del vino y el agua para 
la purificación en las bodas de Caná

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
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PARA DESCARGAR 
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•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
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ópticas: familiar, juvenil, 
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16 de enero de 2022
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TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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EL PASADO 11 DE ENERO, el Papa Francisco 
llegó a la tienda de discos “Stereosound”, 
ubicada en la Vía della Minerva, local que 
hace años, cuando era Arzobispo de Bue-
nos Aires, solía frecuentar durante sus 
estancias en Roma.

Hacia las 19:00 horas, el Santo Padre 
se dirigió a la tienda “Stereosound”, en la 
zona del panteón, donde bendijo el local, 
recién renovado. Llegó en su coche, se 
introdujo en el negocio y permaneció unos 
diez minutos dentro, en compañía de Le-
tizia, la propietaria, su hija y su yerno.

De acuerdo con el director de la Oficina 
de Prensa del Vaticano, Matteo Bruni, el 
auto del Papa atrajo la atención de los 
transeúntes al llegar a dicha tienda, en la 
que se exhiben discos de vinil de Maira 
Callas, Pink Floyd, y también obras recien-
tes. Se trata de una tienda con sabor a 
antiguo, como muchas de las que hay en 
el centro de Roma.

Al término de la reunión, la familia en-
tregó al Santo Padre un regalo envuelto 
en un papel azul: un disco de música clá-
sica, de 33 revoluciones por minuto.

Al salir de “Stereosound”, el Papa Fran-
cisco volvió al Vaticano. La tienda bajó 
rápidamente la persiana y doña Letizia 
explicó que el Papa es un “antiguo cliente” 
que frecuenta la tienda desde sus épocas 
como cardenal de Buenos Aires, y que la 
visita de hoy fue “hermosa” y “llena de 
humanidad”.

El Papa visita una 
tienda en Roma
Por Redacción DLF

@desdelafemx  

La Orden digitaliza su archivo. 

E l Papa Francisco resaltó la 
importancia de la oración en 
la vida cotidiana y pidió no 
descuidarla: “dediquémosle 

tiempo, utilicemos breves invocaciones 
para repetir a menudo, leamos el Evangelio 
cada día”, pidió. Al reflexionar sobre el Bau-
tismo del Señor, el Evangelio dice que en 
el momento en que Jesús recibe el Bau-
tismo “estaba orando” (Lc 3, 21).

“Sí, Jesús – lo repiten muchas veces los 
Evangelios – pasa mucho tiempo en ora-
ción: al inicio de cada día, a menudo de 
noche, antes de tomar decisiones impor-
tantes… Su oración es un diálogo, una re-
lación con el Padre. Así, en el Evangelio de 
hoy podemos ver los ‘dos momentos’ de 
la vida de Jesús: por una parte, desciende 

La oración es oxígeno en 
medio de las preocupaciones 
de la vida, resaltó el Papa 
Francisco. 

¿Cuánto tiempo 
dedicas a rezar?

Por Redacción DLF

@desdelafemx  

hacia nosotros en las aguas del Jordán; por 
otra, eleva su mirada y su corazón orando 
al Padre”, explicó el Santo Padre.

NOS ‘SACA’ DE LOS PROBLEMAS DE LA VIDA
La oración es importante en nuestra vida 
porque es un respiro en medio de las an-
gustias y una forma de ver más allá de 
ellas, consideró el Papa Francisco.

“Todos estamos inmersos en los pro-
blemas de la vida y en muchas situaciones 
intrincadas, llamados a afrontar momentos 
y elecciones difíciles que nos abaten. Pero, 
si no queremos permanecer aplastados, 
tenemos necesidad de elevar todo hacia 
lo alto. Y esto lo hace la oración”.

LA ORACIÓN ES EL MODO EN QUE 
DIOS ACTÚA EN NOSOTROS
La oración, enfatizó, no es una vía de es-
cape, ni un rito mágico, ni una repetición 
de algo aprendido de memoria.

“Rezar es el modo de dejar que Dios 
actúe en nosotros, para captar lo que Él 
quiere comunicarnos incluso en las situa-
ciones más difíciles, rezar es para tener la 
fuerza de ir adelante. Mucha gente que 
siente que no puede más y reza: ‘Señor, 
dame la fuerza para ir adelante’”.

El Papa Francisco durante el Ángelus. 
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Por la guerra, familias cristianas se han
 visto forzadas a abandonar sus hogares. 

A unque la opinión pública 
mundial apenas lo advierta, 
desde el 27 de septiembre 
de 2020 se libra una guerra 

entre Armenia y Azerbaiyán, en Nagor-
no-Karabaj. El 9 de noviembre de 2020 
se negoció un alto el fuego entre ambos 
países. Con más de 4.000 soldados arme-
nios caídos —casi toda una generación de 
hombres jóvenes—, con unos 90.000 re-
fugiados y con innumerables crímenes de 
guerra, esta guerra ha aportado una cruel-
dad sin precedentes al viejo conflicto y ha 
producido una catástrofe humanitaria.

En octubre, miembros de ACN visitaron 
Armenia para observar la situación por sí 
mismos y averiguar cuál es la mejor ma-
nera en que pueden ayudar, ahora que la 
ayuda del gobierno se ha agotado y muchas 
agencias de ayuda también se han retirado. 
En esta ocasión, también pudieron hablar 
con algunas familias de refugiados. Una de 
ellas es la familia de Lida. Esto es lo repor-
tado por los miembros de la fundación: 

Lida, una mujer rubia de mediana edad, 
nos espera en la puerta de su hogar en 
Artashat, una pequeña ciudad en el trián-
gulo fronterizo formado por Armenia, Tur-
quía y Azerbaiyán. Parece cansada, pero 
se alegra de nuestra visita, al igual que su 
nuera Mariam y su pequeña nieta Nané. 
Mientras Mariam prepara un café en la 
cocina provisional, Lida nos cuenta lo que 
ha tenido que vivir en el último año:

“Llevábamos una buena vida en Nagor-
no-Karabaj. Aunque soy viuda, desde hace 
muchos años, podía alimentar bien a mis 
dos hijos gracias a mi trabajo como pro-
fesora. Teníamos nuestra propia casita y 
todo lo que necesitábamos. Esto cambió 
completamente, cuando mis dos hijos fue-
ron alistados en el ejército el año pasado, 
el 27 de septiembre, con 22 y 24 años. 
Cuando empezó el bombardeo, estábamos 
solas mi nuera, mi pequeña nieta y yo.  Al 
principio nos refugiamos bajo la mesa. Más 
tarde nos escondimos en el sótano con 
algo de comida y agua. 

Cuando los ancianos de la aldea nos 
informaron de que debíamos abandonar 

Armenia: los refugiados
cristianos reciben ayuda

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)

@desdelafemx  

el pueblo, huimos primero a Berdsor y, al 
cabo de una semana, nos trasladaron en 
autobuses a Armenia. Al principio encon-
tramos refugio en casa de familiares en 
Artashat. Pero la situación no se podía 
prolongar, pues éramos una carga. Desde 
hace medio año vivimos aquí”.

Nos enseña el piso. Todo está limpio y 
ordenado, pero no tiene más que lo 

Mariam, la nuera de Lida y la pequeña Nané, ambas refugiadas. 

absolutamente imprescindible. No hay ni 
electricidad ni agua corriente: Los dos hijos 
de Lida volvieron de la guerra. Ahora bien 
—según nos dice–, el mayor está grave-
mente traumatizado y no puede trabajar. 
El hijo más joven ingresó a un trabajo con 
una paga muy baja. Cuando Lida habla de 
su casa en Nagorno-Karabaj, se le saltan 
las lágrimas. 

Como suele suceder en otras muchas 
ocasiones, es la Iglesia católica la que se 
ocupa de estas personas cuando ya no hay 
ayudas estatales. ACN apoya a la Iglesia 
cubriendo el coste de un paquete de emer-
gencia para 150 familias en la ciudad de 
Goris, en la provincia de Syunikh, cerca de 
la frontera con Nagorno Karabaj, durante 
15 meses. El paquete de ayuda incluye: 
vivienda, medios de subsistencia, atención 
psicológica y pastoral.

Llevábamos una buena vida en Nagorno-
Karabaj gracias a mi trabajo como 
profesora. Teníamos nuestra casita. Esto 
cambió cuando mis dos hijos fueron 
alistados en el ejército, con 22 y 24 años”.

LIDA
REFUGIADA

Escanea          
EL CÓDIGO QR PARA 
MÁS HISTORIAS DE LA 
IGLESIA NECESITADA 
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